

[org] Rapports d'activité 2022 et 2023 de l'Institut

06.01.2024

Von

- [Sylvain Coiplet](#),
- [François Germani](#)

05.12.2023 - Trad. F. Germani - v.01 - 06/01/2024 - [original allemand](#)

Afin de vous tenir au courant des activités de l'Institut de triarticulation sociale, le rapport d'activité de 2022 est complété par un rapport d'activité provisoire pour 2023. Les comptes annuels et le rapport financier pour 2022 suivront dans les prochaines semaines.

Vous pouvez aussi, en complément à ce qui est présenté ci dessous, regarder les pdf destinés à l'administration :

[RAPPORT D'ACTIVITÉ 2022](#) - [RAPPORT PROVISoire D'ACTIVITÉ 2023](#)

(Les hyperliens mènent généralement vers les pages en allemand, parfois j'ai ajouté un lien vers le français équivalent. Mais pas toujours. Certaines traductions existent parfois déjà et peuvent avoir été oubliées. Si donc la traduction automatique que semblent désormais pouvoir fournir la plupart des navigateurs n'arrive qu'à vous rendre dubitatifs, n'hésitez pas à demander. Si besoin, nous la ferons même pour vous. FG)

Rapport d'activité 2022

Mes priorités pour 2022 étaient :

- Poursuite de l'offre de séminaires de base sur la triarticulation sociale
- Mise en réseau avec les acteurs du mouvement de triarticulation
- Poursuite du développement du [site dreigliederung.de](http://site.dreigliederung.de)
- Finalisation de nouveaux titres d'édition ([nouvelles parutions - allemand](#))
- Réfutation des attaques croissantes contre la triarticulation sociale ([Steiner présenté correctement - allemand](#))

Après avoir culminé en 2021 avec 15 séminaires de base, neuf séminaires de base ont pu être organisés cette fois. En Suisse, la demande a fortement baissé et plusieurs rendez-vous ont dû être annulés. L'activité de séminaire s'est donc transférée en retour sur l'Allemagne. Comme l'année précédente, j'ai pu profiter de ces séminaires pour m'entretenir sur place avec des représentants actifs de la triarticulation.

À l'automne 2022, les nouvelles initiatives émergentes en Suisse ont décidé de travailler ensemble au sein du réseau «Triarticulation Suisse». Grâce à Fionn Meier, j'avais auparavant rencontré la plupart des acteurs lors de séminaires de base ou d'entretiens. Une collaboration fructueuse s'est instaurée avec eux. J'ai repris deux contributions importantes de [Fionn Meier \(en allemand\)](#), en raison de leur haute qualité sur dreigliederung.de. De lui est également venu le désir urgent de rééditer un livre de Johannes Mosmann épuisé depuis 2014 sur les suggestions de Rudolf Steiner concernant « [L'économie et la triarticulation sociale dans le plan d'études de l'école Waldorf \(ancienne version française\)](#) » aux éditions de l'Institut, afin de pouvoir élaborer avec d'autres professeurs Waldorf du [matériel pédagogique \(en allemand\)](#) correspondant.

Grâce à la décision d'externaliser toutes les déclarations sur l'argent et la monnaie dans un volume séparé, j'ai quand même réussi à terminer le volume «[La vie économique et l'association \(en allemand\)](#)» de la série d'écrits «[Grundlagen\(Fondements – en allemand\)](#)» en 2022 (voir matériaux équivalents [en français](#)). À la demande des lecteurs, je me suis efforcé non seulement d'organiser soigneusement les citations de Rudolf Steiner, mais aussi d'enrichir la section commentaire pour aider à tirer le meilleur parti des citations.

En 2022, les attaques contre l'anthroposophie se multiplièrent. Bien que la triarticulation sociale n'ait pas été au point central, les préjugés qui en ont résulté peuvent facilement dissuader les personnes potentiellement intéressées de s'intéresser à la triarticulation sociale. J'ai donc été reconnaissant à [Jasper Polano \(en allemand\)](#) et à [Jonas Rybak \(en allemand\)](#) d'avoir pris l'initiative de [rectifier \(en allemand\)](#) les fausses affirmations circulantes au sujet

de l'attitude de Rudolf Steiner sur des questions sociales importantes. J'ai pu publier trois de leurs contributions en 2022 sur dreigliederung.de.

Rapport d'activité 2023 provisoire

Mes priorités pour 2023 étaient :

- Développement du site dreigliederung.de
- Finalisation de nouveaux titres d'édition (nouvelles parutions)
- Évaluation des legs documentaires reçus au cours des dernières années
- Soutien du film [INTERACTION](#)
- Soutien du jeu de société [Le nouvel argent](#)

Pour des raisons familiales, j'ai dû fortement réduire l'activité de séminaire en 2023 et cette fois, je n'ai pu organiser que trois séminaires de base. J'ai profité de la pause forcée pour mettre par écrit les connaissances que j'avais acquises lors de la préparation des séminaires de base de ces dernières années et pour les mettre à la disposition du public. Ces conclusions ont été incorporées dans les rééditions 2023 des deux volumes «[Questions fondamentales de la triarticulation sociale \(en allemand\)](#)» (équivalent provisoire [en français](#)) et «[Organisme naturel et social \(en allemand\)](#)» (équivalent provisoire [en français](#)) de la série «Fondements» (équivalent provisoire [en français](#)). Il a aussi été possible de renouveler les bases techniques pour les publications de édition afin de faciliter la révision et la mise à jour des volumes restants prévus.

En 2024, j'aimerais recommencer l'activité de séminaire, mais j'ai besoin de personnes qui s'occupent de l'organisation sur place.

Depuis quelques années, je signale occasionnellement dans les séminaires de base que, depuis les années 1970, on observe une tendance à surestimer le rôle de la vie de droit dans la triarticulation sociale. En prenant l'exemple des auteurs [Christof Lindenau](#), [Dieter Brüll](#) et [Wilhelm Schmudt](#), j'ai essayé d'illustrer cette tendance en 2023 après avoir commencé avec [Wilfried Heidt](#) en 2021. Ma priorité est tout d'abord d'éviter les dommages causés par le mouvement de triarticulation. Ces esquisses ne sont pas encore à la hauteur de mon désir de rendre justice aux auteurs et à leurs motivations. J'y consacrerai plus tard.

J'ai réorganisé le site dreigliederung.de à la suggestion de *Stephan Rist* et *Peter Wassmer* j'ai essayé de rendre la structure visible par un plan de site en bas de chaque page. À côté des

[thèmes](#) (depuis 2001) et des [auteurs](#) (depuis 2016), les [initiatives](#) sont maintenant aussi devenues des points focaux où, outre les participants aux initiatives, des informations, des textes en ligne et des bibliographies sont reliés entre eux, comme le montre l'exemple du [projet cinématographique](#). La possibilité de [faire des dons en ligne \(allemand\)](#) ([français](#)) a été considérablement améliorée grâce à l'utilisation de twingle, et la description des possibilités d'[aider à l'Institut](#) a été revue et élargie. Sur la base d'une contribution de Fionn Meier sur dreigliederung.ch, [les malentendus les plus courants](#) (allemand) ([français](#)) sur la triarticulation sociale ont été présentés de la manière la plus concise possible.

Aux successions de Hans Georg Schweppenhäuser et Dietrich Spitta, qui sont en possession de l'Institut de triarticulation sociale, s'est ajoutée en 2023 la succession de Christof Lindenau. Il m'a mis cette succession à disposition, même s'il s'est rendu compte que j'avais un regard critique sur certaines de ses thèses centrales. Néanmoins, il était convaincu que je m'efforçais de documenter l'histoire des idées du mouvement de triarticulation dans toute son ampleur et sa diversité, indépendamment de la façon dont je juge les approches individuelles.

En 2023, j'ai enfin réussi à passer en revue les legs abandonnés, ce qui n'avais pas été possible en raison de l'intense activité des séminaires de ces dernières années. Ce qui m'a surpris, c'est que « l'opposition interne » à l'idée triarticulation de Rudolf Steiner, n'est pas seulement dans les années 50 et 70, mais [déjà dans les années 30](#). D'après les documents disponibles, j'ai eu l'impression qu'il serait particulièrement utile d'étudier l'histoire de l'impact du cours d'économie nationale sur les participants de l'époque et les générations suivantes.

Projets

Les deux projets suivants ont été dirigés par les groupes d'initiative respectifs, tandis que l'Institut s'est contenté de veiller au respect des règles d'intérêt général.

Depuis 2020, un appel de fonds distinct est lancé pour le film [ZUSAMMENSPIEL](#), soutenu par l'Institut. Ce film a été réalisé par Merit Brinks, Elisabeth Rybak, Jonas Rybak, Paula Kiefer et Mirjam Revers et achevé en 2023. Cet appel à dons a permis de récolter jusqu'à présent environ 17.000 euros, qui ont été utilisés exclusivement pour la production et la promotion du film.

En 2023, l'Institut a reçu un don de 2.000 euros pour le renouvellement du site web [gemeinsinn.net](#) (sens commun). Ce site, qu'Alexander Caspar m'a légué en 2021, est dédié à son œuvre et à celle de ses élèves. Le don a été versé à l'occasion du projet de jeu « [Le nouvel argent](#) ». Deux groupes de travail ont collaboré avec succès pour développer une version du jeu qui, contrairement à ce qui s'est passé jusqu'à présent, fonctionne sans

gestionnaire de jeu. J'ai estimé que mon rôle était de servir de médiateur entre les deux groupes de travail, indépendamment de mon opinion personnelle.

Ces deux projets sont gérés séparément du budget de l'Institut dans la mesure où les recettes correspondantes ne sont pas prises en compte dans la présentation de l'objectif et du montant des dons de l'Institut. En effet, le succès ou l'échec n'a aucune incidence sur la survie de l'Institut.

Sur la situation financière

L'Institut se finance par des dons. Des moyens de Fondations sont parfois sollicités par des projets par l'intermédiaire de l'Institut, mais ils ne profitent qu'à ces projets. Aucune demande de financement n'est présentée pour l'Institut lui-même, car l'expérience a montré que cela détournerait trop du travail proprement dit. L'approche est plutôt d'attirer le plus de personnes possible pour le financement à long terme de l'Institut, afin que je sois libre de soutenir les initiatives émergentes et de réagir aux développements actuels. Je suis d'ailleurs engagé à temps partiel pour le travail administratif. Tout mon travail de contenu est donc bénévole.

Grâce à un don unique de grande envergure, les fonds non dépensés ont été portés à environ 40 000 euros en 2018. Depuis lors, les dons d'une année ne sont dépensés que l'année suivante.

Pour **2023**, 45 000 euros sont disponibles, que nous avons reçus en 2022 sous forme de dons. Les principaux coûts comprennent les frais de personnel (25 000 euros) et le loyer du bureau de Berlin (10 000 euros).

Pour **2024**, j'ai prévu un budget de 50 000 euros pour faire quelques investissements. À ce jour, un peu moins de la moitié de cette somme a été reçue. Réduire les réserves de dons mettrait en péril la survie de l'Institut. Si, au final, on obtient moins de 45 000 euros, je préférerais probablement économiser sur mon salaire.

État actuel des dons

L'état des dons pour l'année 2023 est visible lorsque vous faites défiler cette page vers le haut. Comme les dons d'une année ne seront dépensés que l'année suivante, il s'agit du budget 2024.

Sylvain Coiplet

État au : 05.12.2023

La lecture vous a-t-elle plu ?

Alors faites nous un don d'autant qu'il vous est de valeur que nous puissions continuer à publier de tels textes. Astuce: Vous pouvez également indiquer le nom de l'auteur dans le but d'utilisation, si nous devrions faire un effort particulier pour des textes de cet auteur. [Ici vous pouvez aller au formulaire de dons](#)